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I Международный 
буддийский форум 

С 17 по 19 августа в Улан-Удэ проходил 
I Международный буддийский форум 
«Традиционный буддизм и вызовы 
современности», который посетили более 600 
человек  из 13 стран, где буддизм является 
основной или одной из официальных религий. 
Инициатором проведения форума выступил 
глава Бурятии Алексей Цыденов. Событие 
было организовано при поддержке Президента 
Российской Федерации – Владимира 
Владимировича Путина. 

XVIII Пандито Хамбо-лама родился в 1892 году в селе Колошное 
Хауцайского аймака Забайкальской области. 

С восьми до одиннадцати лет он учился в Читинской приходской 
школе. Отец его был известным лекарем из рода селенгинских 
бурят. Двух своих сыновей он отдал в хувараки в Гусиноозерский 
дацан. Учителем Еши-Доржи и его брата стал Хамбо-лама Данжа 
Мункожапов, XVI Пандито Хамбо-лама, репрессированный в 1938 
году. Еши-Доржи блестяще прошел все стадии духовного обучения 
буддийской философии, защитившись на духовное звание гэбши, а 
затем на высшее духовное звание - габжа.

Представляем вниманию читателей 
окончание интервью с ламой Анандой (Артём 
Соснин), завершившим полный 8-летний 
курс обучения в Буддийском университете 
«Даши Чойнхорлин» по направлению 
«Буддийская философия». В первой части 
беседы, опубликованной в прошлом выпуске 
№68, мы коснулись вопросов, связанных 
с созданием и восприятием традиционной 
буддийской тханки, а также уместностью ее 
трансформации в произведение современного 
искусства. Нынешняя публикация основана 
на вопросах, поступивших в редакцию от 
вас - читателей издания. В будущем вы также 
можете задавать свои вопросы, присылая их 
на эл. почту: newspaper.dazanspb@gmail.com.

Уважаемый лама Ананда, мо-
жем ли мы оправдать свою лень, 
говоря: я духовен, поэтому не 
могу работать, касаться мате-
риального, ибо это - «нечистая» 
среда, «суета» и так далее?

Лама Ананда:  Человек может 
ощущать удовлетворение, в том чис-
ле, преследуя  материальные цели; 
главное при этом - помогать другим. 
Например, в образе жизни и роде де-

     Продолжение статьи. Начало читайте на 1 стр. в номере 68

Читайте на стр. 2-3

Читайте на стр. 2

     Продолжение статьи 
читайте на 4 стр.

ятельности ламы не предполагается 
получение материальной выгоды: 
люди оставляют подношение, и оно 
может быть очень скромным. Из-за 
этого не расстраиваешься и не пере-
стаешь делать то, что делаешь. Наша 
задача - заботиться об общем благе 
больше, чем о личном. 
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XVIII Пандито Хамбо-лама родился в 1892 
году в селе Колошное Хауцайского аймака 
Забайкальской области. 

С восьми до одиннадцати лет он учился  
в Читинской приходской школе. Отец его был 
известным лекарем из рода селенгинских 
бурят. Двух своих сыновей он отдал  
в хувараки в Гусиноозерский дацан. Учителем 
Еши-Доржи и его брата стал Хамбо-лама 
Данжа Мункожапов, XVI Пандито Хамбо-
лама, репрессированный в 1938 году. 
Еши-Доржи блестяще прошел все стадии 
духовного обучения буддийской философии, 
защитившись на духовное звание гэбши,  
а затем на высшее духовное звание - габжа.

С 17 по 19 августа в Улан-Удэ проходил I Международный буддийский форум «Традиционный 
буддизм и вызовы современности», который посетили более 600 человек из 13 стран, где 
буддизм является основной или одной из официальных религий. Инициатором проведения 
форума выступил глава Бурятии Алексей Цыденов. Событие было организовано при поддержке 
Президента Российской Федерации - Владимира Владимировича Путина. Среди организаторов 
форума, приуроченного к 100-летию образования Бурятии - Буддийская традиционная Сангха 
России, Правительство Республики Бурятия, Фонд содействия буддийскому образованию 
и исследованиям при поддержке Фонда Росконгресс. Форум посетили ведущие ученые и 
представители духовенства Алтая, Калмыкии, Тувы, Забайкальского края и Иркутской области, 
а также представители буддийских общин Москвы и Санкт-Петербурга – на мероприятие 
приехала делегация лам Санкт-Петербургского буддийского храма «Дацан Гунзэчойнэй». 
Среди иностранных участников, принявших участие - проректоры буддийских университетов 
Китая, Монголии, представители научных и общественных организаций Камбоджи, Мьянмы, 
Вьетнама, Южной Кореи, Индии, монахи Шаолиньского монастыря и др. 

боджа, Бирма. Ему удалось устано-
вить прочные связи с выдающимися 
религиозными деятелями этих госу-
дарств. 

В международной миротворче-
ской деятельности Центрального 
духовного управления значитель-
ное место занимали внешнеполи-
тические связи с буддийскими ор-
ганизациями стран Юго-Восточной 
Азии. В 1950-м году по инициативе 
представителей буддийских органи-
заций из 27 стран в городе Коломбо 
(Шри-Ланка) была создана наибо-
лее представительная международ-
ная неправительственная организа-
ция - Всемирное братство буддистов 
(ВББ). В 1956 году делегация буд-
дистов от СССР впервые была при-
глашена на IV Всемирную конфе-
ренцию буддистов в г. Катманду. В 
состав делегации входили: Пандито 
Хамбо-лама Еши Доржи Шарапов, 
Дид Хамбо-лама Жамбал Доржи 
Гомбоев и секретарь - Санжа Данци-
кович Дылыков. С огромным вни-
манием и аплодисментами была вы-
слушана речь Пандито Хамбо-ламы 
Еши Доржи Шарапова. В своем вы-
ступлении он рассказал о состоянии 
буддийской религии и деятельности 
ЦДУБ в СССР, о миротворческой по-
литике социалистических стран, о 
том, что «все последователи вели-
кого Учения Будды едины в своих 
стремлениях к достижению благо-
родной цели - обеспечению мира 
народам и счастья человечеству… 
Миролюбивые народы всей Земли  
ведут неустанную работу для пре-
дотвращения войн, за запрещение 

атомного и водородного оружия, за 
сохранение мира ради светлого бу-
дущего человечества…». Централь-
ное духовное управление буддистов 
СССР стало активным членом ВББ, 
в политической программе которо-
го главное место занимала борьба 
за мир, предотвращение термоядер-
ной войны, полное разоружение и 
мирное сосуществование государств 
с различным социальным строем. 
Делегация буддистов от СССР ак-
тивно участвовала во всех конфе-
ренциях ВББ, начиная с 1956 года на 
IV конференции в Непале, V конфе-
ренции в Камбодже, VII – в Индии 
(1964), VIII – в Таиланде (1966) и 
др. вплоть до 1976 г. Организация 
продолжает существовать спустя 72 
года: ее штаб-квартира располагает-
ся в Бангкоке. 

Еши Доржи Шарапов неоднократ-
но представлял буддистов СССР на 
различных международных фору-
мах, конференциях, посвященных 
поддержанию мира. 

Это был высокообразованный уче-
ный лама, истинный последователь 
Будды, обладавший качеством глу-
бокого сострадания и мудростью.

В честь увековечивания памяти 
Пандито Хамбо-ламы Еши Доржи 
Шарапова на территории Иволгин-
ского и Агинского дацанов были по-
строены субурганы. В них хранится 
прах выдающегося лидера россий-
ских буддистов, XVIII Пандито Хам-
бо-ламы Шарапова.

В 1927 году в составе бурятской 
делегации Еши-Доржи принял уча-
стие во Всероссийском Духовном 
Соборе буддистов СССР в Москве. 
В годы репрессий он был выслан в 
Красноярский край, где проработал 
30 лет на разных предприятиях. В 
последние годы он исполнял обя-
занности бухгалтера-счетовода.

В 1956 году его избрали Пред-
седателем ЦДУБ – XVIII Пандито 
Хамбо-ламой. Глубокие познания 
в буддийской философии, дар ди-
пломатии, дальновидность Панди-
то Хамбо-ламы Еши-Доржи Шара-
пова вывели буддийскую церковь 
на международную арену. За ше-
стилетний период деятельности 
Хамбо-ламы им были заложены 
международные связи с такими 
буддийскими странами, как Индия, 
Непал, Шри-Ланка, Япония, Кам-
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Президент России Владимир Владимирович Путин направил 
приветствие участникам форума: 

«Буддизм, его культура и традиции оказали большое влияние на становление 
России как многоконфессионального и многонационального государства, 
сыграли поистине уникальную роль в формировании единого, сплоченного 
народа, стали высоким духовно-нравственным ориентиром для сотен тысяч 
людей. Отрадно, что нынешнее поколение последователей этой древней 
религии бережно хранит ее непреходящие ценности, богатейшее историческое, 
культурное наследие предков, направляет свои усилия на гармонизацию 
межрелигиозного и межнационального диалога, упрочение мира и согласия 
в стране. Сегодня представители регионов, жители которых традиционно 
исповедуют буддизм, вносят героический вклад в решение задач специальной 
военной операции. А их родные и близкие в тылу поддерживают своих 
защитников, уделяют неустанное внимание помощи раненым  
и семьям погибших воинов. И, конечно, отмечу, что деятельность буддийской 
общины России содействует укреплению международных контактов. Об этом 
убедительно свидетельствует ваш форум, собравший участников из разных 
государств».

В рамках выступлений на форуме 
были озвучены данные, согласно 
которым сегодня буддизм исповеду-
ют до 3 миллиардов человек на Зем-
ле. Совокупный ВВП стран с преоб-
ладающим буддийским населением 
составляет более 50 процентов всей 
мировой экономики. 

В первый день форума участники 
провели дискуссии о развитии буд-
дийского образования и междуна-
родного сотрудничества стран, где 
распространен буддизм, затронув 
вопросы развития этого учения в со-
временном обществе и информаци-
онном пространстве.

Ректор Буддийского университета 
«Даши Чойнхорлин» имени Д. Д. 
Заяева, доктор буддийской филосо-
фии, геше Дымбрыл Гуробазарович 
Дашибалданов заметил: «Форум, 
безусловно, получился очень об-
ширный. Традиционный буддизм, 
который присутствует у нас в Рос-
сии, имеет долгую историю и будет 
продолжать развиваться. Многие 
иностранные представители Сангхи 

восхищались тем, что наши настоя-
тели дацанов собрались все вместе и 
дружно обсуждали большое количе-
ство вопросов, участвовали в молеб-
нах. Мы показали, что у нас есть тра-
диционный буддизм и единство». 

Во второй день гости форума от-
правились в Иволгинский дацан — 
крупнейший буддийский храмовый 
комплекс, расположенный в Буря-
тии — для участия в традиционной 
конференции «Феномен Пандито 
Хамбо Ламы Даши Доржо Этигэ-
лова». Участники мероприятия 
обсудили послания Хамбо Ламы и 
совершили поклонение его нетлен-
ному телу: в ходе медитации в 1927 
году великий йогин покинул тело и 
ушел в особое состояние, в котором 
пребывает до сих пор.

Программа третьего дня форума 
включала открытую дискуссию: мо-
дераторы всех предыдущих секций 
представили результаты проведен-
ной работы. 

Алексей Александрович Маслов, 
директор Института стран Азии и 
Африки Московского государствен-
ного университета имени М.В. Ло-
моносова, президент Фонда содей-
ствия буддийскому образованию и 
исследованиям, отметил: «Это дей-
ствительно самый представитель-
ный форум по буддизму на терри-
тории Российской Федерации. Наша 
задача была в том, чтобы свести 
вместе представителей российских 
и зарубежных буддийских общин, 
ученых, а также людей, интересую-
щихся буддизмом и его современ-
ным развитием. Мне кажется, это 
удалось».

Итогом форума стало принятие 
резолюции, в которой сообщает-
ся о начале работы над созданием 
международной ассоциации буддо-
логических исследований и обра-
зования с целью укрепления содру-
жества буддистов и исследователей 
разных стран. Кроме того, начнется 
разработка единой академической 
информационной платформы и си-
стемы общего доступа к материалам 
и книгам по буддизму в библиоте-
ках по всему миру, а также издание 
научного журнала в области буддо-
логических исследований. Алексей 
Александрович Маслов уточнил на 
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пресс-конференции, что платформа 
будет открыта для всех, кто испове-
дует или изучает буддизм, а также 
интересуется этим учением; работа 
над ее созданием начнется уже в 
2023 году.

В России также продолжится ра-
бота по переводу и изданию буд-
дийских трудов - как классических, 
так и современных. "Одной из очень 
важных проблем, которые у нас 
есть, является сложность перевода 
буддийских текстов на другие язы-
ки, потому что первые тексты были 
созданы на пали - палийский канон. 
Они переводились многократно на 
разные языки - китайский, монголь-
ский, старомонгольский, русский. 
Естественно, есть большие разноч-
тения в трактовке многих терминов. 
И первое, что нам кажется очень 
важным, это сопоставить перево-
ды, сопоставить терминологию и 
на этой базе создать новый словарь 
буддийских терминов", - пояснил 
Алексей Маслов.

Кроме того, планируется выпу-
скать научный журнал о буддологи-
ческих исследованиях. "Наша зада-
ча - привлечь выдающихся ученых, 
в том числе из Бурятии, Калмыкии, 
Тувы, московского и петербургского 
центров, ученых из буддийских да-
цанов, Российской академии наук, 
а также зарубежных, чтобы обсуж-
дать насущные проблемы буддизма. 
То есть, наша задача - показать, что 
буддизм - не только повседневная 
вера, но и очень серьезная, научная, 
научно-философская, научно-рели-
гиозная система", - сказал Алексей 
Александрович.

В рамках форума состоялось под-
писание соглашения о создании 
Консорциума вузов «Буддийское об-
разование», участниками которого 
станут Бурятский государственный 
университет имени Доржи Банза-
рова, Калмыцкий государственный 
университет имени Б.Б. Городови-
кова, Тувинский государственный 
университет, Буддийский универ-
ситет «Даши Чойнхорлин» имени 
Дамба-Даржа Заяева и Агинская 
Буддийская Академия. По словам 
Алексея Маслова, в дальнейшем к 
ним также могут присоединиться 
МГУ, Санкт-Петербургский государ-
ственный университет и Забайкаль-
ский госуниверситет.

Консорциум вузов займется фор-
мированием и реализацией со-
вместных научно-исследователь-
ских и образовательных программ в 
области буддийской теории и прак-
тики, публикацией результатов их 
работы в научных журналах, прове-
дением конференций и семинаров, 
а также совместной подготовкой ка-
дров высшей квалификации.

По словам А. А. Маслова, в бли-
жайшее время в вузах, присо-
единившихся к консорциуму, будут 
созданы новые программы допол-
нительного образования, бакалавр-
ские и магистерские программы. 
"Самое главное - это консолидация 
двух моментов. Первое - это образо-
вательные стандарты. Второе - буд-

дологические исследования, единая 
терминология исследований, стан-
дартизованные переводы", - сказал 
директор ИСАА. Он также сообщил, 
что возглавляемый им Фонд содей-
ствия буддийскому образованию и 
исследованиям спонсирует научное 
изучение буддизма в виде грантов 
- только в этом году они позволи-
ли издать переводы четырех книг о 
буддизме.

Буда Бальжиевич Бадмаев, 
настоятель «Дацана Гунзэ-
чойнэй», Дид-Хамбо лама по 
СЗФО: 

«Очень важной целью форума, на 
мой взгляд, было укрепление духов-
ного единства российской нации, 
помимо других, не менее важных 

аспектов. И единство это укрепля-
ется на основе, в том числе, и буд-
дийского мировоззрения. У нас есть 
буддийские республики – Калмы-
кия, Тува, Бурятия, Алтай, есть об-
щины в Москве и Санкт-Петербурге. 
На этом форуме все мы обозначили 
своё духовное единство. На основе 
общности ценностей буддийского 
мировоззрения были приглашены 
к участию дружественные нам госу-
дарства. Китай, Монголия, Индия, 
Таиланд, Бирма, Непал и так далее. 
Мы с удовольствием общались на 
площадках форума, каждый пред-
ставлял свою страну, буддийскую 
традицию и точку зрения, и, что 
самое главное - имел место плодот-
ворный обмен мнениями, идеями.

Сейчас многие усилия направлены 
на развитие образовательной дея-
тельности в сфере буддизма в нашей 
стране. Вопросы, связанные с соз-
данием стандартов в этой отрасли, 
тоже были затронуты, потому что 
это актуально не только для России, 
но и для Китая, где, кстати, очень 
сильна тибетология, а также исто-
рически развита традиционная ме-
дицина; актуально это и для Индии. 
Мы договорились обмениваться 
опытом в этой сфере, где предстоит 
установить стандарты образователь-
ных программ по буддизму и закре-
пить их на государственном уровне.

Форум получился успешным, и 
поэтому его хотят сделать регуляр-
ным. Пока это обсуждается. Собы-
тие действительно значимое, первое 
в истории России и очень плодот-
ворное. Кроме того, что оно дает но-
вый импульс развитию буддийского 
образования и другим аспектам, 
связанным с буддизмом, как, напри-
мер, тибетской медицине, учение 
может дать много полезного и обыч-
ным людям, не относящим себя к 
буддийской конфессии: например, 
психологически себя «выстроить», 
понять цели собственной жизни, об-
рести внутренние ориентиры и жить 
более осознанной жизнью. Мы рады 
делиться ценным опытом и знания-
ми, которые положительно влияют 
на всех».

Лама Лобсан Гарма (Саян 
Цыбиков):

Директор ИСАА МГУ, профессор Алексей 
Александрович Маслов и Дид-Хамбо лама Буда 

Бальжиевич Бадмаев

«На форуме присутствовало много 
представителей из разных стран - с 
некоторыми из них нам удалось по-
общаться. Например, я беседовал 
с профессором государственного 
исследовательского Университета 
имени Джавахарлала Неру (Дели) – 
г-ном Упендрой Рао, переводчиком 
и автором многочисленных книг по 
буддизму, санскриту, пали и ранней 
буддийской философии. В Универ-
ситете Джавахарлала Неру с 60-х 
годов работает один из старейших в 
Азии Центр русских исследований, 
поэтому у профессора, как и у дру-
гих ученых из Индии, был большой 
интерес к культуре России, в част-
ности, ему хотелось узнать, как раз-
вивался и продолжает развиваться 
буддизм в нашей стране, в чем его 
уникальные черты, история, харак-
тер. Благодаря взаимному интересу 
к теме беседы мы нашли много об-
щего. Во взаимопонимании на осно-
ве общих ценностей – залог успеха 
будущих форумов такого рода». 

Лама Ширап Жамсо (Вячес-
лав Нанзатов):

«Форум был организован в удоб-
ном формате с четким распределе-
нием тем для дискуссий по секциям. 
Я посетил медицинскую секцию. 
По итогам форума были заключе-
ны соглашения, согласно которым 
сфера буддийского образования и 
сопутствующих исследований будут 
развиваться. Должен заметить, что 
форум и инициативы, которые были 
представлены в его повестке, явля-
ют собой уникальный опыт. При 
участии государства происходит 
крайне необходимая стандартиза-
ция, выработка четких критериев и 
программ буддийского высшего об-
разования. Почему это важно? Об-
ладая собственными высококвали-
фицированными кадрами в этой 
сфере, государство не будет зависеть 
от внешних источников знания. И 
одновременно с этим сможет уже на 
другом уровне сотрудничать с пред-
ставителями этой традиции, делая 
это еще эффективнее и плодотвор-
нее – ведь буддизм многогранен и 
представители разных традиций 
могут и должны обогащать друг 
друга». 
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Это действительно самый 
представительный форум 
по буддизму на территории 
Российской Федерации. Наша 
задача была в том, чтобы 
свести вместе представителей 
российских и зарубежных 
буддийских общин, ученых, а 
также людей, интересующихся 
буддизмом и его современным 
развитием. Мне кажется, это 
удалось.

Алексей Александрович Маслов, директор 
Института стран Азии и Африки Московского 
государственного университета имени М.В. 
Ломоносова, президент Фонда содействия 
буддийскому образованию и исследованиям, 
отметил:
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Спросите ламу…

Это приносит удовлетворение - чув-
ствуешь, что день прошел не зря. По-
этому я ощущаю себя хорошо: ведь 
делаю то, что мне нравится, и одновре-
менно это приносит пользу другим.

Вы могли бы сказать, что ис-
точник смысла жизни или жиз-
ненных сил вы черпаете не во 
внешнем, а во внутреннем раз-
витии? Поэтому внешние фак-
торы не являются тем, что 
определяет меру вашего ощу-
щения счастья?

Лама Ананда: Если думать, что 
будешь счастлив, когда у тебя будет 
много денег, то ты будешь испыты-
вать желание, или страсть к ним. Это 
переживание само по себе очень не-
приятно. Жить в таком состоянии - 
утомительно. Его можно сравнить с 
состоянием голода. Возможно, люди 
не вполне четко осознают этот мо-
мент, не вычленяют его из непрерыв-
ной череды мыслей и переживаний. 
Но сама мысль, что «я буду счастлив, 
когда будет много чего-то внешнего» 
– она отделяет тебя от счастья и за-
ставляет находиться под гнетом жела-
ния, что причиняет страдание. Если 
веришь в то, что совершаешь пра-
вильные и нравственные поступки, 
ты уже удовлетворён. И это состояние 
удовлетворения затем выражаешь в 
своей работе, в картинах, иконах, ве-
щах, поступках и так далее. Таким об-
разом, ты делишься этим состоянием 
с другими. Я создаю буддийскую ико-
ну не потому, что мне хочется зарабо-
тать много денег, а потому, что есть за-
прос и у меня есть такая возможность 
и навыки. И я стараюсь выражать своё 
состояние удовлетворения и внутрен-
него счастья в процессе работы.

Быть в моменте – что это 
значит? 

Лама Ананда: Природа Будды 
всегда в нашем уме и её качество 
– блаженство. Кратко говоря, если 
ты правильно всё понимаешь и вос-
принимаешь, то ты чувствуешь себя 
счастливым. Благодаря буддийским 
практикам медитации ты находишь-
ся в моменте – или, иначе говоря, 
пребываешь в осознанности. Само 
это пребывание в состоянии осознан-
ности приносит приятное чувство. 
Не нужно стремиться испытывать 
какие-то физические ощущения, 
что-то приобретать, желать зритель-
ных впечатлений – не они источник 
удовлетворения, а твоё состояние ума. 
Ведь то, что мы называем «счастьем», 
берет начало в сознании, а не вовне. 
Человек, пребывающий в моменте 
или, другими словами, достаточно 
осознанный - счастлив сам по себе; он 
распространяет вокруг себя это состо-
яние и естественным образом делится 
им с другими.

Если искать счастье вне ума, это 
лишь приведет к страданию, связан-
ному с желанием, страстью по отно-
шению к внешним источникам, кото-
рые нужно постоянно подпитывать, 
обновлять, менять, и в этом процессе 
ты будешь опираться на свои органы 
чувств, а они тоже непостоянны. Ина-
че говоря, это путь в никуда. Но если 
ты занимаешься медитацией – ана-
лизируешь, размышляешь - то пони-
мание укрепится, ты перестанешь во 
внешних явлениях видеть источник 
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счастья, и тебя отпустит привязан-
ность к ним или зависимость от них. 
Если будешь развивать осознанность, 
то придешь к большему удовлетворе-
нию, а это и есть плод  практики ме-
дитации. 

Свободу зачастую тракту-
ют как возможность (финан-
совую, в основном) потакания 
желаниям, каковы бы они ни 
были. Что такое свобода на са-
мом деле?

Лама Ананда: Потакание органам 
чувств и желаниям – не есть свобода. 
Это - тюрьма. Свобода – это контроль, 
в чем-то - даже самоограничение. 
Потому что через контроль тела, как 
более грубого инструмента, а потом 
и ума, ты освобождаешься от привы-
чек страстно желать чего-либо или из-
бегать каких-то явлений. Ты учишься 
наблюдать свои эмоции и не идти на 
поводу у сиюминутных желаний. Так 
ты освобождаешься от многих нега-
тивных склонностей.

Если ты испытываешь приятное 
чувство от чего-либо, то у тебя воз-
никает желание повторять его или 
усиливать. Однако если рассмотреть 
это, то увидишь, что зависимость от 
того, что кажется приятным, оборачи-
вается страданием. Мы акцентируем 
внимание ума исключительно на при-
ятном аспекте чего-либо, но это не оз-
начает, что неприятный аспект исчез. 
Это и есть иллюзия, сансара: объект 
страдания воспринимать как источ-
ник счастья. 

Вы 8 лет учились в Буддий-
ском университете. Может 
показаться, что, уехав из го-
рода в достаточно уединен-
ную местность, человеку сразу 
становится спокойно, он меди-
тирует, изучает философию 
- идиллическая картина разме-
ренной и приятной жизни.

Лама Ананда: На самом деле, 
когда переезжаешь в монастырь, 
то желания и тенденции ума лишь 
усиливаются. Возможность жить в 
окружении природы – это влияет по-
ложительно. Вокруг меньше людей, 
городского шума. Однако надо пони-
мать, что практиковать 100% времени 
сразу не получится. Будут и так на-
зываемые «черные» и «белые» поло-
сы или «качели», когда тебе удается 
практика и когда она совсем не полу-
чается. Поэтому требуется и отдых от 
практики, и покидать дацан на какое-
то время – в таком случае ты более 
трезво относишься и к самой прак-
тике, и к учению, взаимодействуя и с 
не-буддистами, например. В идеале 
стоит совмещать жизнь в уединении, 
и активную деятельность в миру, не-
жели уходить в крайности того или 
иного рода.

Насколько важна преемствен-
ность для сохранения глубины 
учения? Весьма популярными 
стали лекции от очень большо-
го количества людей, которые, 
получив минимальный опыт 
– а это может быть просто 
уединенная жизнь вдали от го-
рода и чтение духовной литера-
туры, ретриты – затем обуча-
ют через YouTube буддийской, в 
их понимании, философии, не 
имея должной компетенции и 
образования, интерпретируя 
традицию «по-своему». Даца-
ны и монастыри в «живом» 
формате становятся в таком 

случае особенно важными фор-
постами учения, образцами 
реальной буддийской жизни без 
искажений.

Лама Ананда: Я считаю, что тра-
диция преемственности чрезвычайно 
важна: ламы являют собой живой при-
мер учения в действии. Носитель тради-
ции может вдохновить другого челове-
ка на практику. По своему опыту скажу, 
что примерно пятнадцать лет назад я 
встретил буддийского учителя, который 
впечатлил меня своим состоянием ума: 
встреча сподвигла меня начать изучать 
Учение, а потом и заняться практикой, 
и это до сих пор движет мной. Я увидел 
человека, который, как мне кажется, ре-
ализовал буддийское мировоззрение и 
чувствовал себя удовлетворенным. Гля-
дя на него, я понимал, что хочу достичь 
такого же состояния. Поэтому прямая 
передача – очень важна.

В Иволгинском дацане я встретил 
много выдающихся лам, взаимодей-
ствие с которыми на меня сильно по-
влияло. Я был впечатлен их глубиной 
мысли, добротой  и прекрасным чув-
ством юмора. Всё это - следствие ис-
тинной практики учения. В то же вре-
мя так называемые «YouTube-гуру» 
не вызывают у меня такого отклика. 
Да, это может быть качественный 
продукт, интеллектуально и техниче-
ски исполненный на высоком уровне. 
Но, на мой взгляд, они не дают ощу-
тить «вкус» учения, а просто переда-
ют информацию - это тоже неплохо, 
но не стоит относиться к накоплению 
знаний, как к цели духовного пути. 
Значительно важнее реализовать на 
практике положения учения, и в этом 
не обойтись без живого наставника и 
прямой передачи. Иначе это может 
превратиться в так называемый «ду-
ховный материализм», когда люди не 
стремятся к плодам практики, а про-

сто коллекционируют разные новые 
техники и поучения.

Большинство лам часто не заинте-
ресованы или у них нет подходящих 
условий для создания контента на 
YouTube или для социальных сетей, и 
их можно встретить в обычной жизни 
– такие ламы есть в дацанах России. 
Один из плюсов буддийской филосо-
фии – это возможность прийти в да-
цан и бесплатно прослушать лекции, 
задать вопросы, встретить живых но-
сителей традиции. Из тех лам, кого я 
слушаю – Габжа-лама, ректор Буддий-
ского университета - Дымбрыл Багша 
Дашибалданов, один из наиболее ин-
тересных учителей, которого я знаю 
лично, но очень многим он может быть 
неизвестен, так как не старается стать 
популярным, просто читает лекции на 
YouTube - по просьбе окружающих его 
верующих. Люди, которые занимаются 
настоящей буддийской практикой – 
это, чаще всего, непубличные люди. 

Как выбрать своё занятие в 
повседневной жизни, исходя не 
из внешних тенденций, а из вну-
тренних склонностей, чтобы со 
временем оно не стало рутиной?

Лама Ананда: Нужно отдавать себе 
отчет в том, какой род деятельности 
подходит нам по нашим склонностям 
и качествам. Когда я поступал на от-
деление промышленного дизайна, 
меня предупредили, что в будущем с 
трудоустройством могут возникнуть 
проблемы, потому что промышленный 
дизайн был не самой актуальной сфе-
рой деятельности на тот момент в Рос-
сии. Но я выбирал эту область, потому 
что мне было интересно, и мой интерес 
был подкреплен опытом рисования. 
Не думаю, что правильно говорить 
о том, что кто-то является прирож-
денным художником, например, или 
создан для работы дизайнером. Да, у 
человека может быть предрасположен-
ность делать что-либо хорошо. Но это 
навыки. И их вполне можно развить, 
поэтому не стоит расстраиваться, если 
ты чувствуешь, что мог бы стать худож-
ником, но сейчас занимаешься чем-то 
другим. Сегодня актуально скорее быть 
гибким и иметь возможность в течение 
жизни менять род деятельности. Если 
хотите раскрыть свой потенциал - не 
стоит сильно привязываться к чему-то 
одному.

Что касается того, как сделать свое 
занятие более одухотворенным, а не 
рутинным… Разделение на духовное 
и материальное кажется мне весьма 
грубым. В ком неведение на данный 
момент сильнее, тот больше отождест-
вляет себя с телом и личностью, эго, и 
будет привязан к идее выразить своё 
личное «я» - он, вероятно, уйдет в ма-
териализм из-за этого. В ком меньше 
эгоцентризма, тот будет склонен зани-
маться более духовной деятельностью, 
выполнять работу, которая как-то по-
могает другим, способствует благу не 
только личному, но и общему. Но не 
стоит беспокоиться – мы проходим все 
эти пути. На самом деле, вряд ли мы 
можем сказать, что выбираем тот или 
иной путь деятельности – это опреде-
лено тем, насколько человек склонен 
к материальному или духовному, ка-
кие склонности унаследовал и смог 
развить. Эти и другие характеристики 
определяют его дальнейшее движение 
- то, что мы называем «выбор». 

Благодарим ламу Ананду за ин-
тересную беседу и ответы читате-
лям издания.

Если искать счастье вне ума, 
это лишь приведет к страданию, 
связанному с желанием, 
страстью по отношению к 
внешним источникам, которые 
нужно постоянно подпитывать, 
обновлять, менять, и в этом 
процессе ты будешь опираться на 
свои органы чувств, а они тоже 
непостоянны. Иначе говоря, это 
путь в никуда.


